



Landesamt für Bergbau,  
Energie und Geologie  
Der Präsident

Landesamt für Bergbau, Energie und Geologie  
Postfach 51 01 53, 30631 Hannover

An die Landräte der Niedersächsischen  
Landkreise

An die Bürgermeisterinnen und  
Bürgermeister der Niedersächsischen  
Kommunen

Hannover, 18.11.2010

Sehr geehrte Damen und Herren,

in Niedersachsen wird seit über 50 Jahren erfolgreich Erdgas gewonnen und Niedersachsen leistet inzwischen einen wichtigen Beitrag, um die Versorgungssicherheit Deutschlands mit Erdgas zu gewährleisten. In diesem Zeitraum haben sich sehr hohe Sicherheits- und Umweltstandards entwickelt, die weltweit anerkannt sind.

Berichte über Umweltvorkommnisse bei Shalegas-Bohrungen aus den USA haben viele Bürgerinnen und Bürger auf die in Niedersachsen laufenden Projekte aufmerksam gemacht. Es besteht die Befürchtung, dass sich die amerikanischen Verhältnisse hier wiederholen könnten.

Ich möchte Sie deshalb über unsere Genehmigungspraxis dieser und ähnlicher Bohrungen unterrichten.

Wo immer eine Erdöl- und Erdgasbohrung gebohrt werden soll, wird das Landesamt für Bergbau, Energie und Geologie künftig mit einem Vertreter des Erdgas-Unternehmens das Projekt in Ihrem Hause vorstellen, bevor Sie die entsprechende Genehmigungsanträge auf dem Beteiligungswege erhalten. Dies soll Transparenz gewährleisten und eine frühzeitige Kommunikation ermöglichen. Erst anschließend wird dann nach der Durchführung des Beteiligungsverfahrens und unter Berücksichtigung Ihrer schriftlichen Stellungnahmen über die Genehmigung dieser Projekte entschieden.

Ohne ins technische und geologische Detail abzugleiten, möchte ich Ihnen versichern, dass meine Mitarbeiter und ich entsprechendes Augenmerk auf die Sicherheit und den Umweltschutz bei den Bohr- und Frac-Arbeiten legen. Dazu zähle ich selbstverständlich auch den Grundwasserschutz, denn eine Gefährdung des Grundwassers durch Bohrungen oder das Herstellen von Rissen im Untergrund (Fracen) ist für mich nicht akzeptabel. Deshalb ist bereits heute der Schutz des Grundwassers ein integraler Bestandteil unserer Genehmigungspraxis. Seien Sie versichert, dass wir die Planung solcher Vorhaben eng begleiten und deren Durchführung intensiv überwachen.

Sollten Sie Fragen zu diesem Themenkomplex haben, so zögern Sie bitte nicht, Kontakt mit mir aufzunehmen.

Mit freundlichen Grüßen und Glückauf

Lokman Lohm